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因为无力
所以愤怒

上周末，证券市场爆出一个大新闻：证监

会主席刘士余在一次演讲中，对“持来路不正

的钱”的收购者大肆举牌的行为，进行了激烈

的抨击。他要求资产管理者“不当奢淫无度

的土豪，不做兴风作浪的妖精，不做谋财害命

的害人精”，并表示一些人正“从门口的野蛮

人变成了行业的强盗”，“当你挑战刑法的时

候，等待你的就是开启的牢狱大门。”

证监会主席用如此严厉的措辞，在整个

证监会监管历史上甚是罕见。

昨日股市，一众热门险资举牌概念股马

上暴跌。

到底何事让证券市场的主官如此“大动

肝火”？

近两年来，险资举牌A股上市公司似乎

“根本停不下来”，压着举牌线增持、减持的事

更是层出不穷。恒大增持万科、阳光保险增

持伊利、安邦保险增持中国建筑……每一次

险资的介入必然伴随着股价的剧烈波动，甚

至对有些上市公司的公司治理构成影响，使

得一些股权分散的上市公司“人人自危”。

引发“万科争夺战”的“宝能系”老板姚振

华，凭借频频举牌，在不久前公布的2016年

胡润百富榜上，财富翻了近九倍，排名提升了

两百余名，一举在中国富豪榜上排到了第四

位，财富值达到了1150亿元。

“有的人拿着金融牌照，进入金融市场，

用大众的资金从事所谓的杠杆收购，实际上

最终承受风险的是广大投资者。”刘士余质

问，“杠杆质量在哪里，做人的底线在哪里？”

把姚振华们视为“野蛮人”、“敌意收购

者”，是有原因的。因为中国的资本市场还不

太习惯这些保险资金，不清楚他们是否能成

为合适的长期投资人。毕竟，很多保险资金

都是短期的，配置到长期证券市场看起来是

一种资金错配；另一方面，也有很多险资来源

于寿险，周期很长，存在很多不确定性。更重

要的是，担心这些“野蛮人”不会用心经营企

业，他们会把企业创始人扫地出门，出售企业

优良资产，用资产所得现金偿还杠杆收购欠

债，确保超额利润，甚至将自己的人与外行独

立董事插入管理层，运用裁员、削减激励等手

段，严控成本，削减债务，期待估值快速提升，

等待机会出手——“涸泽而渔，杀鸡取卵”，把

企业折腾得够呛。

对这方面的担心不是没有来由的，此前

上海家化、汽车之家等企业被险资收购后，原

先管理层就与大股东产生了重大矛盾，闹得

一地鸡毛。

但险资并不总是这样，此前阳光保险举

牌伊利股份，就纯粹是财务投资，并再三声明

自己是“好人”。即便是“宝能系”，知名财经

专家吴晓灵调研后称，在险资使用方面宝能

并没有何违规。

事实上，在发达国家，保险公司大规模进

驻资本市场已不是新鲜事，美国保险公司早

已是股市的重要机构投资者，其投资额大概

占股市总市值的十分之一，是保障股市中长

期稳定的中坚力量。

对于中国资本市场人士来说，如果风险

可控，估计也不会惹得证监会主席大动肝

火。有人质疑：相关的做法和规矩，应该由保

险业自己来形成，证监会是否有资格出头？

更激进的人则反打一耙：只准证监会随意给

一些不像样的企业IPO圈钱，却不欢迎保险

资金进场和促进公司治理，中小股民的利益

谁来保障呢？

新华社则不客气地说，刘士余“愤怒的背

后其实更体现出资本市场监管的无奈与无

力”。

大家都知道，这一切的根源不在于市场

参与者，而在于金融管理体制。

5G、石墨烯、1500亿……
火力全开的华为有多可怕？

华为最近发生了三件大事。

先是在上个月的国际无线标准化机构 3GPP 的

RAN1（无线物理层）87次会议上，华为的Polar码方案战

胜竞争对手美国的 LDPC 和法国的 Turbo2.0 方案，成为

5G控制信道eMBB场景编码的解决方案。华为在5G之

争中先下一城，并成为全球首家进行5G测试的企业。

接着在几天前的第57届日本电池大会上，华为宣布

推出世界首个耐高温长寿命石墨烯基锂离子电池。这项

电池技术的突破，意味着可将电池寿命延长两倍，耐热程

度提高10度，未来充电只需几秒钟。一直以来，全球厂商

疯狂提高配置，对电池却束手无策，而中国的华为再次给

出了解决方案。

这些都不是最惊爆眼球的。直到12月3日，所有人的

朋友圈都被“华为1500亿元年终奖”的消息刷爆了，一时

间各种羡慕嫉妒恨频出，连BAT的员工们都看呆了。

据各大微信公众号透露的消息来看，华为今年的年

终奖标准是：毕业生3年待在华为的，有15万-20万左右

的分红，如果是17-18 级员工，2003-2004 年左右进华为

的，配股普遍小几十万股，税前分红大约60万-70万。如

果是2000年前来的，分红能过100万。

不过很快就被证实，这是某个公众号又把之前华为

2015年曝光的年终奖标准拿出来炒。那么问题又来了？

华为去年真的发了这么多分红跟年终奖吗？求问华为员

工，在线等，挺急的。

总之，眼下纵观整个国内科技界，只要华为一出手，

新闻头条非他莫属。那么，我们来算一笔正经账。

12月3日下午，一个ID为@人才76116 的微博主自

称“权威预测了2016年华为的全年营收”。他表示，最近

网传华为2016年全年营收5850亿元人民币不太靠谱，他

的测算是在5500亿元（正负100亿元上下）左右。

如果按照这个数据来看，对比华为2016年4月发布的

2015年年报，年增速接近了40%。以华为现在的体量还能

年年保持这样的营收增速，实在是可怕了。而以今年7月

华为发布的2016年上半年度经营业绩来看，上半年华为

实现销售收入2455亿元，同比增长40%，也的确达到了这

个增速。

还记得今年任正非在公开演讲时曾经说过什么吗？

“什么是人才，我看最典型的华为人都不是人才，钱给多

了，不是人才也变成了人才。”这可不是说说的。于是今

年华为招聘，全部变成明码标价，本科毕业生：17 万-35

万，硕士生、博士生：36万-100万！只要是文凭好，华为就

给你想要的工资。

按照往年惯例，如果华为如果能够完成年度营收目

标，那么就会抽出2000亿元奖励员工，最少也会有1500亿

元拿出补贴员工。818亿美元是华为定的2016年内部目

标，@人才76116预测的5500亿元就意味着全公司基本可

以提前过年了。这是什么概念？相当于2个万达、6个格

力、5个阿里巴巴、10个小米、30个康佳。

不到一个月的时间，华为就连爆三个如此重磅的新

闻。不搞金融不炒房地产不上市，还有60%以上营收来自

国外。那接下来，就等着华为的员工正式晒年终奖吧！

美国当地时间12月1日，连锁咖啡品牌星巴克宣布，63岁

的公司创始人霍华德·舒尔茨将辞去CEO之职。接替者是星巴

克现任COO凯文·约翰逊，正式的交接时间为2017年4月3日。

舒尔茨的卸任可以说代表了一个时代的终结，他曾带领星

巴克从咖啡小店变成全球咖啡连锁巨头。不过，卸任这事听起

来有些似曾相识。早在十六年前，他就已经离开过CEO这个位

子。不过2008年，在星巴克销售增长减缓，股价一路下跌之际，

舒尔茨重返CEO岗位，帮助星巴克走出困境。

重返星巴克后，舒尔茨暂时关闭了美国的7000家门店，重

新培训咖啡师之后才再开店。他重新核查了运营成本高达每年

1亿美元的供应链，以及膨胀的食品浪费成本。他替换掉了门

店的所有旧设备，并成为餐饮界中移动支付的先驱。同时，还把

触角伸到了茶、面包等业务。

舒尔茨在星巴克缔造了一个个无法复制的商业传奇。从

1992 年 IPO 到他第一个任期结束，星巴克的股票一共涨了

1298%，从他的第二个任期到现在，股票一共涨了551%。所以，他

这次的卸任声明一出，令投资者感到惊讶，导致星巴克股价一度

下跌超过 10%。不过之后股价得到恢复，跌幅在盘后缩小至

3.6%。

现在虽然又一次卸任，但不代表舒尔茨就此放下了星巴克

的未来。他表示自己不会离开公司，而会把重心放在发展星巴

克的高端咖啡业务，将把“星巴克典藏”品牌和门店扩展到全球。

现在，星巴克正面临着各方面的压力，竞争者既包括

Stumptown 和 Intelligentsia 这样的精品咖啡连锁店，也包括

Dunkin'Donuts这样的大众咖啡店，甚至麦当劳也推出了咖啡的

快餐连锁。而且从最近几季的财报来看，虽然星巴克仍坐着美

国咖啡连锁品牌里的头把交椅，但是销售额的增速明显放缓。

这次重回中高端阶层定位的举措，看来星巴克是想借此走

出不同于工人阶级的差异化路线。但舒尔茨表示，他不会再像

八年前那样复任了，现在星巴克已经组建了“历史上最强大的管

理团队”，凯文·约翰逊也有能力把这个咖啡连锁巨头带向更好

的未来。

“房地产市场背离以及疯狂上

涨的情况下，我历来赞成进行调控，

但不知道能不能一直调控下去。由

于房地产市场的特殊属性，调控往

往会在关键时刻手软。”

——万科集团董事会主席王石

点评：在最近的财新峰会上，王石表

示，自己历来是调控派，其认为房价

过高，尤其是与居民收入不一致的

时候是不健康、危险的。他认为目

前的中国实际国情，既非充分市场

经济，也不是计划经济。在这种情

况下，中国的高房价必须受到限制。

“我正在和一些投资者进行洽

商，我想我们已经获得了超额认

购。印度拥有大量的投资机会。这

里人口众多，许多人都会说英语，许

多新技术诞生在这里。这是摆在我

们面前的一个新的兴奋点，我对在

这里投资十分感兴趣。”

——软银CEO孙正义

点评：孙正义12月2日在新德里的

一次活动上表示，之前和沙特政府

联合宣布的1000亿美元科技基金，

已经接近于完成资金募集。同时，

他会加大对印度市场的投资力度，

未来5年至10年的投资额将超出之

前承诺的100亿美元。

“某些资本应该自我反省，到底

怎么做投资。如果成为中国制造的

破坏者的话，他们是罪人。我不会

分散自己的精力，会全身心地投入

企业发展。”

——格力电器董事长董明珠

点评：近期“宝能系”的前海人寿在

二级市场大举买入格力，董明珠在

中国经济论坛上接受媒体采访时表

示，投资是好现象，但通过概念炒高

股票，会对社会造成伤害。而昨天，

险资举牌股纷纷暴跌，格力电器跌

幅逾8%。
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12月4日，无讼网络科技宣布完成1.2亿元人民币B轮融资，

本轮由华创资本领投，IDG资本旗下人民币基金跟投。此前，无

讼已于2015年4月获得IDG资本的2700万元人民币A轮融资。

本轮融资将主要用在人才招聘、产品研发升级和市场拓展上。

无讼创立于2014年8月，先后推出了法律人专业社区“无讼

阅读”、法律检索工具“无讼案例”、律师实务技能培训体系“无讼

学院”、律师协作平台“无讼合作”等一系列产品。

目前，据无讼方面称，已与超过15万名注册律师建立了联

系，对超过3000万份裁判文书进行解构，来分析平台律师的专

业能力，并且通过法律人工智能机器人“法小淘”快速匹配法律

服务的供需双方，辅助律师提升工作效率。

在此基础上，无讼面向企业推出了“无讼办法”、“无讼智能

法务系统”两款重磅产品。前者将企业不同类型的日常法律事务进行统包之后，精准匹配律师进行分项处理，通过清晰

透明的服务流程辅助律师提供法律服务，如同为企业在云端建立起一个法务部；后者能够针对企业的诉讼需求，通过大

数据和专业识别快速匹配、推荐高性价比的律师，并且全程跟踪，提升案件办理过程的质量和效率。
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12月5日，恰好是懂球帝三周年纪念日。就在同一天，懂球

帝对外透露，他们已经完成了近4亿的C轮融资，投资方为苏宁、

红杉、天星资本等等，光源资本是其本次融资的独家财务顾问。

据了解，懂球帝创立于2012年，以从移动端向球迷提供快

速全面的足球新闻起家。在新闻资讯基础上，懂球帝还为球迷

提供兴趣社交、足球数据查询和足球比赛直播等服务。经过数

年的发展，懂球帝已经累计了接近3000万的装机量，并有1000

多万的月活人数，成为中国最大的足球垂直新媒体与社区。

目前懂球帝的收入主要来源于广告、游戏联运和足球线上

商城，月收入最高可以达到900万元。本轮融资过后，懂球帝将

会开发更多的变现模式。

本轮投资的领投者是苏宁。苏宁此前已经收购了PPTV、

中超江苏队和意甲国米等足球资源，并在最近以50亿元人民币

的天价买下2019之后三个赛季的英超独家媒体版权。本轮跟进懂球帝，可以看做苏宁在足球领域的又一大进展。
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